



Abandono escolar: la introducción gradual de la FP dual ha contribuido a que descienda un 20% el abandono escolar temprano.

Educación: entre la calma y la tormenta

PSOE y Podemos pretenden integrar en el pacto educativo una marea de nuevas propuestas a pesar de la postura contraria de los populares. El nuevo ministro, Íñigo Méndez de Vigo, tendrá que buscar puntos de encuentro.

Ana Gil

En pocos días concluirá 2016, un año que en la educación española va a recordarse como el que empezó a desmontarse la Lomce y a configurarse el primer pacto nacional por la educación aceptado por los principales partidos políticos, las comunidades autónomas y la comunidad educativa.

La voluntad de consenso del nuevo ministro de Educación, Cultura y Deporte Íñigo Méndez de Vigo da resquicios de esperanza al deseado acuerdo. Entre las medidas ya implantadas se encuentran la reforma de las llamadas "revalidadas" y el diseño de una prueba final de Bachillerato muy similar a la anterior. Pero como bien se recoge en el refranero español "nunca llueve a gusto de todos" y, en consecuencia, en la educación española de 2017 habrá luces pero también sombras. Medidas lideradas por el Gobierno popular como la implantación de una sólida Formación Profesional y la reducción del abandono escolar se enfrentarán a una marea de nuevas propuestas del PSOE y Podemos que pretenden integrarse en el pacto educativo a pesar de la postura contraria de los populares. Entre ellas des-

tañan la supresión de los conciertos en centros concertados y la regulación de los deberes en Primaria.

Garantía para el empleo

La Formación Profesional es una de las "máximas prioridades políticas" para 2017, como afirmó Méndez de Vigo a mediados de septiembre.

Según el Gobierno, la mejora en los estudios de FP y la introducción gradual de la FP dual, que en apenas cuatro años ha conseguido tener 20.000 estudiantes y tiene entre sus objetivos llegar a los 100.000, ha contribuido a que descienda un 20% el abandono escolar temprano que ha pasado del 26,5% en 2011 al 19,97% en 2015. En el mismo sentido, la modalidad dual pretende convertirse en una palanca contra el desempleo y la precariedad laboral en nuestro país al garantizar la empleabilidad al 90% de quienes la cursan.

A pesar de la garantía de su éxito, en 2015 sólo el 1% de los jóvenes eligió estos estudios mientras que en países de larga tradición como Alemania, Austria, Dinamarca, los Países Bajos y Suiza entre el 40% y el 70% de los jóvenes optan por esta vía.

Este bajo porcentaje se explica por las dificultades con

La Formación Profesional dual garantiza la empleabilidad al 90% de quienes la cursan

las que se encuentra esta modalidad para establecerse en las distintas autonomías, que cuentan con modelos diferentes, y el desconocimiento por parte de la sociedad.

Financiación educativa

De cara a 2017, el titular de Educación ha propuesto que el pacto educativo vaya acompañado por otro acuerdo de financiación plurianual para mejorar las inversiones y programas en colegios, institutos y universidades.

La iniciativa de Méndez de Vigo, una fórmula similar al Pacto de Toledo sobre las pensiones, se produjo después de que la semana pasada tanto PSOE, Podemos como Ciudadanos, dejaran claro que la posibilidad de alcanzar un acuerdo será muy escasa si no incluye el compromiso para revertir los recortes del PP y elevar el presupuesto hasta aproximarse a la media de la Unión Europea.

El Gobierno no ha concretado todavía la inversión de esta propuesta ni el presu-

Otros retos educativos

● El 3+2

Es una de las medidas más polémicas que reduce los grados a tres años de duración y amplía los másteres a dos. El nuevo ministro dio el visto bueno en julio para que la Conferencia de Rectores elaborase un listado de carreras intocables.

● MIR educativo

En el Libro Blanco sobre la función docente se incluye la posibilidad de que los profesores superen una prueba nacional similar al MIR de Medicina (con su correspondiente período de residencia) como requisito para ejercer en un centro.

● Enseñanza de idiomas

Entre las propuestas del nuevo ministro se encuentra el impulso de los idiomas ligado a la programación. Para el curso 2016-2017 prevé destinar 7 millones de euros a las comunidades autónomas para lenguas extranjeras.

El Gobierno ha propuesto que el pacto educativo vaya acompañado por un acuerdo de financiación

puesto que va a tener el ministerio de Educación en 2017 pero sí ha precisado el acuerdo de financiación al que se llegue "tendrá que ser gradual" porque los compromisos españoles de control de déficit no permiten un salto.

Revisión de becas y precios

Uno de los puntos calientes que va a estar sobre la mesa de debate del Congreso de los Diputados el próximo año va a ser la política de becas. En la actualidad y desde 2012, para acceder a estas ayudas a los jóvenes se les exige un 5,5, para que se le beque la matrícula, y un 6,5, para recibir una ayuda complementaria. Tanto Podemos como PSOE han propuesto que se retorne al 5 para cubrir las necesidades de los alumnos con escasos recursos y no solo favorecer a los que tengan un buen expediente.

Otra tarea a la que posiblemente se enfrentará Méndez de Vigo en 2017 es la revisión de precios de grados y másteres. Desde que en el año 2012 las comunidades autónomas

fijan los precios de sus universidades para estos títulos, las tasas han subido de manera injusta.

Centros concertados

Con el voto en contra del Partido Popular y la abstención de Ciudadanos, PNV y PDC, PSOE y Unidos Podemos consiguieron la semana pasada que se votara a favor en la Cámara Baja una proposición no de ley para que se incluya en el debate sobre el pacto por la educación un acuerdo para la eliminación de los conciertos a los centros que segregan por sexo.

Mientras que se llega a ese acuerdo, ambas coaliciones han instado al Ejecutivo a realizar un plan en colaboración con las comunidades autónomas para evitar que se aprueben o se prorroguen conciertos educativos y se otorguen subvenciones con dinero público a este tipo de escuelas.

Por otra parte, los distintos partidos políticos han urgido al Gobierno a crear un grupo de trabajo que, contando con la comunidad educativa, docentes y padres, regule los deberes de los alumnos de Primaria para garantizar el derecho a disfrutar de su tiempo libre, a conciliar con sus familias y a entretenerse con los juegos propios de su edad.